

# VERDADEROS DETALLES DEL ASESINATO DEL GRAL. FRANCISCO VILLA

Cometido en Hidalgo del Parral, Chihuahua.

El 20 de Julio de 1923

Por Samuel M. Lozano.



Como un recuerdo triste escribo aquí esta historia;  
al Pueblo le suplico me preste su atencion,  
para cantar á ustedes la vida transitoria  
del gran General Villa, segundo Napoleón.

Los méritos que tuvo, pues, este gran patriota,  
en sus fastos la historia por siempre guardará,  
sus glorias y laureles escribo en esta nota,  
y ruego al Ser Supremo que á su lado estará.

Al lado de Madero fué el hombre de confianza,  
cuando estalló la guerra en mil novecientos diez,  
se conquistó victorias al lado de Carranza,  
y ser un gran guerrero mostró mas de una vez.

Dejando en paz batallas, galones y laureles,  
se dedicó al trabajo cansado de luchar,  
cuando la Parca inerte le aprisionó en sus redes,  
sembrando en su familia el luto y la horfandad.

El dia veinte de Julio, según tengo presente,  
la fecha memorable que nunca olvidaré,  
cuando el general Villa fue víctima inocente  
de viles ambiciosos, cobardes y sin fe.

Políticos traidores de instintos tan venales  
que á Villa le temían por su gran corazón,  
idearon en conjunto sus planes criminales  
que sirven de vergüenza á toda la nación.

El 18 de Julio salió de Canutillo  
á asuntos comerciales á Hidalgo del Parral  
con cinco hombres de escolta y el coronel Trillo,  
más ellos no sabían su suerte tan fatal.

Villa viendo arreglado su asunto que llevaba,  
á Canutillo quiso muy presto regresar  
en su automovil Dodge, que él mismo manejaba,  
salió con Trillo y otros del centro de Parral

En una casa sola ocultos se encontraban  
los cómplices pagados para acabar con él,  
ya listos con sus armas a Villa le esperaban  
para cumplir mandatos de inícuo proceder.

El dia veinte de Julio, como á las ocho y media,  
Villa, Trillo y su escolta marchaban muy veloz,  
al llegar á las calles de Juárez y Barreda  
los cómplices hicieron una descarga atroz:

Como los asesinos habían hecho sus planes,  
para evitar que Villa pudiera combatir,  
descarga tras descarga hacían los criminales,  
logrando que el gran Villa dejara de existir.

En esa escaramusa murió toda la escolta  
que acompañaba á Villa en esa expedición,  
lo mismo Miguel Trillo, un hombre tan patriota,  
murió junto á su jefe, cumpliendo su misión.

En su último momento gritó el General Villa:  
Mis hermanos de raza me traicionaron ya;  
mas nunca crean que tuve codicias por la silla;  
hacer grande á mi Patria yo quise de verdad.

Cuando el Gobierno supo los trágicos sucesos,  
al Jefe de las armas de Hidalgo del Parral  
mandó que persiguiera y que pusiera presos  
á todos los culpables directos por igual.

Pero el coronel Lara puso muchos pretextos  
diciendo que caballos no había á disposición,  
por lo que se calcula que este hombre no persigue  
á los que cometieron aquella infame acción.

El triste fin funesto que á Villa ha acontecido,  
ha sido comentado por toda la Nación,  
y todo el pueblo pide el ejemplar castigo  
de todos los culpables directos de esta acción.

Adios, General Villa, gran héroe entre los héroes,  
el bardo que te quiso no te olvida jamás,  
descansa entre los muertos, el mundo de otros seres,  
y si hay Gloria, que goces por siempre eterna paz!

SAMUEL M. LOZANO.

La reimprección sin permiso del autor será castigada conforme á la ley.

Imp. Guerrero. México, D. F.